
Pays de Cornouaille/BR                                                                                                                                    1 

Pays de Cornouaille 
Réunion Conseil de Développement 

26 octobre 2010 
Compte-rendu 

 
 
 
 
Etaient présents : 
Jean-René COULIOU, Gérard CALVAR, Michel LE BIAVANT, Bernard LE BRUN, Pierre BELLEC, 
Philippe REVERT, Eric VIGHETTI, Roselyne GUEGUEN, Jean-Jacques CANEVET, Claude ROSSIGNOL, 
Ronan LE DEN, Noël LE QUERE, François LE DREAU, Guy SCELO, Nicolas BERNARD, Eliane LE DUFF, 
François CLEMENT, Betty ROBERT. 
 
Excusés : 
Nicole CLAUSS, Gwenaël de BERGEVIN, Mme Cyrille BODILIS, Renaud DU CREST, Guy DIQUELOU, 
René LE PAPE, Robert SEGUIN, Michel BOLLORE-PELE. 
 
 
 
 
1) Rapprochement Agence/Pays 
J.R. Couliou informe que le rapprochement agence/pays est en cours et s’interroge sur l’articulation entre 
l’agence et le conseil de développement. L’ensemble des missions du pays serait transféré au sein de 
l’agence : suivi contrat de pays, pôle tourisme, pole énergie. 
 

Il est proposé d’inviter Marc ANDRO (vice-président de l’agence) et Ronan MARCEL (directeur de l’agence) 
afin de débattre sur l’articulation entre le conseil de développement et l’agence. 

 
2) Pôle énergie 
Les deux postes énergie au sein du pays sont transformés en CDI :  

- l’espace info énergie est ainsi prolongé (Lénaïg WEILER),  
- une démarche Plan Climat Energie Territorial est lancée (Nicolas KERLOCH), 
- un poste pourrait être créé pour assurer le conseil en énergie partagé auprès des collectivités. 

Pour le PCET (Plan Climat Energie Territorial), le pays doit se positionner sur un scénario. En effet, seules 4 
collectivités ont l’obligation de se doter d’un PCET : CoCoPaQ, CC Concarneau Cornouaille, Quimper 
Communauté et la ville de Quimper (cf documents joints).  
Un groupe de travail, composé d’élus et du conseil de développement, réfléchit à la possibilité d’étendre 
cette démarche à l’ensemble de la Cornouaille, 3 scénarii sont possibles : 

- Scénario A : des PCET sont réalisés indépendamment les uns des autres, 
- Scénario B : un PCET est réalisé pour toute la Cornouaille, 
- Scénario C : plusieurs PCET sont élaborés en cohérence sur le territoire avec notamment un 

diagnostic commun. 
JR. Couliou informe que le groupe de travail s’oriente plutôt vers le scénario C ; cependant, le conseil de 
développement peut se positionner sur une action du pays en amont. 
P. Bellec estime que l’objectif devrait être le scénario B pour ne pas renouveler l’expérience des SCOT. Un 
vœu d’un SCOT unique en Cornouaille avait du reste été émis par le CD. 
R. Gueguen rappelle que le Conseil de Développement doit avoir une réflexion et une position à l’échelle de 
la Cornouaille, les élus feront leur choix ensuite.  
 

A l’unanimité le Conseil de Développement choisit le scénario B. 
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3) Politique culturelle 
Plusieurs membres du Conseil de développement sont allés à des réunions concernant la thématique 
culture : présentation de la politique régionale, restitution d’étude sur le Pays de Lorient. 
 

Réunion avec Jean-Michel Le Boulanger, Vice-Président Culture au Conseil Régional 
M. Bolloré-Pele y a représenté le CD du Pays de Cornouaille. ET faute de pouvoir assister à la séance du CD, il 
a rédigé un compte-rendu de cette rencontre : 
Plusieurs actions seront poursuivies pendant ce mandat : le passage au cinéma et aux radios numériques, la 
bibliothèque numérique bretonne, les initiatives en directions des jeunes. 
La philosophie de la nouvelle équipe et de JM Le Boulanger quant à la culture en général et les actions à 
poursuivre ou à mettre en place : 
- Face à la mondialisation et l’hyper individualisme, faire en sorte que la culture serve les projets collectifs 
- Face à l’accélération des temps et l’immédiateté, faire de la culture des moments de pause, de réflexions 
- Face au renfermement de la sphère culturelle sur elle-même, la culture de l’entre soi, désacraliser l’artiste 
JM. Le Boulanger affirme que la culture est un élément de résistance, un combat. 
Les 4 chantiers prioritaires sont : 

- l’éducation, l’ouverture aux jeunes et l’expérimentation culturelle 
- la présence artistique dans l’ensemble des territoires (pays) en optimisant l’ingénierie culturelle 
- l’appui à l’économie culturelle, notamment l’audiovisuel 
- le patrimoine culturel immatériel et la diversité culturelle 

 

Restitution de l’étude Territoire et culture en Pays de Lorient 
R. Seguin y a représenté le CD du Pays de Cornouaille et s’en est ouvert auprès de P. Revert. 
Il s’agissait d’une réflexion sur les lieux de culture sur l’ensemble du Pays de Lorient.  
P. Revert et R. Seguin proposent de faire ce même type d’étude sur la Cornouaille en ciblant les salles de 
spectacle : élaboration d’une cartographie claire de l’offre culturelle, des publics, des projets artistiques, les 
nouveaux comportements du public (numérique, réseaux sociaux). 
L’objectif serait la mise en réseau des acteurs cornouaillais et un développement de l’offre culturelle. 
Ils proposent de créer un groupe de travail « culture » sur cette réflexion. 
JR. Couliou rappelle qu’il reste une enveloppe régionale d’environ 6 000€ pour les travaux du conseil de 
développement et propose de la mobiliser sur cette action. 

Un groupe de travail est constitué pour piloter une étude sur les lieux de spectacle cornouaillais. 
 
4) BGV 
JR. Couliou informe que Gérard Lahellec, vice-président Transports à la Région sera présent au prochain 
conseil d’administration du Pays. Une note concernant la position du Conseil de développement sur la 
question ferroviaire sera transmise en conseil d’administration. JR. Couliou a repris plusieurs points afin de 
dresser une synthèse des travaux entrepris par le CD depuis 1 an. Les membres du Conseil de 
Développement sont invités à la lire. Des modifications sont proposées.  
P. Bellec réaffirme le caractère indispensable du projet BGV.  
F. Clément regrette que le projet actuel soit pensé quimpéro-quimpérois et prenne peu en compte les 
usagers des communautés de communes enveloppant Quimper Communauté. Il souligne également que le 
rééquilibrage sur le gain de temps doit être réparti de part et d’autre de Rennes soit sur le tronçon 
Rennes/Paris mais également sur le tronçon Quimper/Brest/Rennes. 

Le CD formule un avis sur la question ferroviaire (cf document joint). 
 
5) Propositions de travail pour l’année 2011 
Présentation de la politique touristique : Décembre 2010 
Rapprochement Agence/Pays : Février 2011 
Enjeux de l’agriculture : foncier, évolution de la PAC : Mars 2011 
Offre culturelle : Juin 2011 
 
6) Questions diverses 
Ialys 
Une présentation du pôle aliment IALYS a eu lieu le 30 septembre avec pour animateur Gérard Perroud.  
G. Scelo souligne que cet événement a rassemblé de nombreuses personnes sur la Cornouaille. 
P. Bellec se réjouit que l’ensemble des acteurs de la filière agro-alimentaire, amont comme aval, ait été réuni. 
 

Conseil Général 
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JR. Couliou informe que le Président du Conseil Général souhaite travailler avec les conseils de 
développement finistériens. Une réunion avec P. Maille est organisée le 12 novembre afin d’échanger sur les 
attentes/propositions que pourrait formuler le Conseil Général vis-à-vis des conseils de développement. 
Après le Conseil Régional, il s’agit d’une nouvelle reconnaissance pour cette instance consultative. Et la 
démarche est susceptible de favoriser une définition des missions du CD. 


